

de 20 ans environ, cultivateur, né à Papenoo, demeurant à Faaa, s'est rendu coupable d'avoir à Faaa, le 16 juillet 1872, dans le matin tôt, et au préjudice du Chinois A-one, à l'île d'Efraït, intention intérieure et extérieure, et d'escroquerie, soustrait frauduleusement une certaine somme d'argent.

Il a été dépeché ministériellement en date du 26 juillet 1860, rendant applicable dans les Etats du Protectorat l'ordonnance royale concernant la révolte des esclaves dans la République française :

Vu l'article 49 de ladite ordonnance royale, ensemble l'article 3 de l'ordonnance du 28 avril 1843 ;

Considérant qu'il ne résulte ni de l'application de la peine ni des faits dont le condamné a été déclaré équitable aucune circonstance qui soit de nature à faire solliciter pour lui la clémence du gouvernement ;

Sur le rapport du procureur de la République, chef du service judiciaire ;

Le Conseil d'administration entendu,

Avois arrêté et arrêtons :

Art. 1^{er}. Le jugement rendu par le tribunal supérieur, constitue en tribunal criminel, le 5 février présent mois, contre le nommé Mehuau a Mo'e, sera immédiatement exécuté selon sa forme et tenor.

Art. 2. Le procureur de la République, chef du service judiciaire, est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié au *Messager*, inséré au *Bulletin officiel des Etablissements et émigrés* traité partout où besoin sera.

Papeete, le 20 février 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :
Pour le procureur de la République, chef du service judiciaire, empêché.

Le Président du tribunal supérieur,

C. DURANT.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société.

Vu la demande à nous adressée par le sieur Maau a Hirobiti, tenant à ce que dispense d'âge soit accordée à sa fille Ila a Maau afin de contraindre mariage ;

Vu l'article 38 § 1^{er}, de l'ordonnance du 27 août 1828 et la dépatche ministérielle du 26 juin 1860 ;

Vu l'article 145 du Code civil et la circulaire de la garde des sceaux du 10 mai 1824 ;

De l'avis du procureur de la République, chef du service judiciaire ;

Le Conseil d'administration entendu ;

Considérant que la demoiselle Ila a Maau n'atteindra la majorité dans ses 18 ans le 15 juillet 1874 ;

Considérant qu'il n'y a motif de dispenser ;

Art. 1^{er}. Dispense d'âge est accordée à la demoiselle Ila a Maau pour l'obligation de mariage, jusqu'à l'âge de 18 ans.

Art. 2. Le procureur de la République, chef du service judiciaire, est chargé de l'exécution de la présente décision, qui sera publiée au *Messager*, insérée au *Bulletin officiel des Etablissements et émigrés* traité partout où besoin sera.

Papeete, 20 février 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :
Pour le procureur de la République, chef du service judiciaire, empêché.

Le Président du tribunal supérieur,

C. DURANT.

Portug IV. Reine des îles de la Société et dépendances, et le Commandant Commissaire de la République.

Vu l'article 5 de la loi du 28 mars 1866.

ORDONNÉE :—

La hante-our tahitienne se réunira le 21 avril prochain, sur la convocation de son président, pour tenir sa deuxième session de l'année 1873.

La présente ordonnance sera publiée au *Messager* et insérée au *Bulletin officiel des Etablissements et émigrés*.

Papeete, le 5 mars 1873.

GIRARD.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

Service des Contributions.

Le service des contributions a l'honneur d'informer le public que les matrines devront servir à l'établissement des rôles de l'impôt personnel, mobilier et des patentes pour l'année 1873 seront tenues à la disposition des contribuables, au secrétariat de l'Ordonnateur à Papeete, pendant douze jours, qui commenceront à compter du lundi 10 mars courant et expireront le samedi 22 du même mois.

Toutes les réclamations qui ne se produiront qu'après ce délai seront rejetées.

Avis au Public.

Une demande tendant à la concession des îles Vansava, Vairatea et Tureia, pour la formation d'un établissement agricole et l'exploitation de leurs produits, a été faite à l'administration.

Ces trois îles dépendent de l'archipel Teanoto et sont inscrites sur la carte de nos établissements, la première sous le n° 60, la deuxième sous le n° 61 et la troisième sous le n° 68.

Les personnes qui auraient des droits à faire valoir sur les terrains en dépendant sont invités à les faire connaître dans les détails légués à l'Ordonnateur faisant fonction de Directeur de l'Intérieur ou au Directeur des affaires indigènes.

AVIS.

Parmi les lettres adressées à l'ordonnateur relativement aux demandes de travailleurs immigrants s'en trouve une du 5 mars 1873 qui ne porte aucune signature.

La demande est pour 10 immigrants, 6 hommes à 20 fr. et 4 femmes à 15 fr., plus la nourriture et le logement.

L'impétrant est prié de vouloir bien s'adresser au secrétariat de l'Ordonnateur pour la signer.

PARTIE NON OFFICIELLE

Le Commandant Commissaire de la République recevra le jeudi 13 mars au lieu du mercredi 12.

Projets de navires à vapeur pour la traversée du Pas-de-Calais.

Pendant que des études sont entreprises en France et en Angleterre pour assurer la traversée du Pas-de-Calais par des moyens grandioses, nécessitant pour leur réalisation beaucoup de temps et d'argent, quelques ingénieurs anglais redéduisent les moyens d'améliorer la traversée de France en Angleterre en se servant des ports actuels. Le comité de la Société des arts a publié sur cette question un rapport indiquant d'une part les améliorations à apporter aux paquebots actuels, d'autre part les modifications qu'il serait utile de faire si on construisait de nouveaux navires pour ce service.

Parmi les améliorations recommandées, nous citerons la construction de tangues pour abriter les passagers de pont, des modifications dans la ventilation des cabines ; le système adopté sur les transports de la marine française est recommandé spécialement.

Le comité appelle l'attention des compagnies sur la nécessité de prendre des dispositions spéciales pour les bagages des passagers : actuellement chaque colis doit être, séparément et à bras d'hommes, décharge du train, embarqué et débarqué, puis recharge à l'arrivée. De là des pertes de temps et des avantages pour les bagages ; il serait préférable d'arranger les choses de sorte que de grands caisses à clavettes soient placées dans les voitures aménagées sur la voie en face du port d'embarquement, et chargées à bord au moyen de gros : la manœuvre inverse se ferait à l'arrivée.

Le comité recommande de construire des navires ayant environ 15'000 de plus que les paquebots actuels : la compagnie du *South-Eastern-Railway* est sur le point de faire construire de nouveaux navires répondant aux conditions d'améliorations indiquées dans le rapport de la Société des Arts.

Un ingénieur anglais, M. Mackie, propose de son côté, pour améliorer les paquebots actuels, de faire passer les navires dans des canaux d'eau à très grande largeur, pouvant cependant entrer dans les ports de la côte française sans qu'il soit nécessaire d'agrandir ou d'approfondir les bassins. Ces bâtimens auraient 122 mètres de longueur, 27 mètres de largeur, et 2 mètres de tirant d'eau ; les machines de 900 chevaux, nominaux, devraient leur donner une vitesse de 20 nœuds.

On emploierait comme propulseur trois roues à pales de chaque bord ; ces roues seraient placées à l'intérieur du navire, celui-ci se composant d'une coque centrale contenant les machines, le charbon, etc., et de deux flancs latéraux, dans lesquels on emmagasinerait le charbon. La coque centrale aurait 17 mètres de largeur, et les deux canaux d'eau, lesquels se modèreraient les uns sur les autres à 50 ; chaque caisson latéral 65-50.

Le port de l'abri, placé à environ 3 mètres au-dessus de l'eau, serait surmonté d'un vaste rosière ayant 90 mètres de longueur, 18 mètres de largeur et 3 mètres 50 de hauteur ; ce rosière contiendrait les salons des passagers et des cabines.

Ces paquebots seraient construits dans un système analogue à celui des ponts métalliques ; cinq pouces armés formeront l'arête centrale du navire, les deux autres les cloisons latérales de la coque centrale et des caissons ; la coque progradera donc sur un double berceau et seraient naturellement munies de nombreuses cloisons étanches.

NOUVELLES ET FAITS DIVERS.

L'Assemblée Nationale renferme dans son sein : 2 princes (les princes d'Orléans), 7 ducs, 30 marquis, 53 comtes, 17 vicomtes, 17 barons, 1 baron à titre étranger (Chaurand), et 97 nobles non titrés mais la plupart sont des hommes d'affaires et des hommes de science et de lettres ou vigoureux, et parmi eux les plus riches de France : 153 avocats ; 48 grands industriels, manufacturiers ou maîtres de forges ; 45 généraux ou officiers de l'armée de terre en retraite ou en activité ; 35 magistrats ou anciens magistrats ; 25 ingénieurs ; 23 médecins ; 24 professeurs de belles-lettres, sciences, droit ou médecine ; 19 notaires ou anciens notaires ; 16 négociants en gros ; 15 officiers de marine en retraite ou en activité ; 10 avoués ou ex-avoués ; 5 banquiers ; 2 armateurs ; 2 plumeurs ; 1 évêque ; 1 curé ; 1 maître en sonie ; 1 pasteur protestant ; 1 ouvrier en métal ; 1 ouvrier en bois ; 1 ouvrier en cuir ; 1 ouvrier en fer ; 1 ouvrier en verre ; 1 ouvrier en soie (M. Grappo) ; 1 commissaire en bijouterie (M. Tirard) ; 4 anciens percepteurs ; 4 anciens agents au tribunal de commerce ; 1 marchand de nouveautés. Il est aussi constaté que tous les représentants appartiennent à la race blanche ou caucasienne, à l'exception de M. Poly-Poly, député de la Martinique, qui est un nègre peu sain. Le doyen de l'Assemblée est M. Gauthier de Ramilly, député de la Somme, né en 1792. Il a été le défenseur d'un des quatre sénéchaux à la Rochelle. Il siège au centre gauchiste. Son plus jeune membre est M. de Champvalier, élut par la Charente. Il est né en 1844 et n'avait que 26 ans lors de son élection. Enfin trente-trois députés sont ou ont été militaires.

Dans la dernière réunion de la Société royale de géographie de Londres, Sir R. Hallifax a annoncé, que la Société avait reçu de M. Young un dépôt de 50 000 francs, et que des arrangements avaient été pris pour faire partir cette semaine le lieutenant Grandy pour l'Afrique. « Je suis heureux, a dit le président, de vous dire que les membres du gouvernement ont promis de rendre à l'expédition tous les services qui sont en leur pouvoir. Le Foreign-Office a écrit aux employés, sur la côte Ouest, pour leur recommander de procurer au lieutenant Grandy toutes les facilités

MAISON DE LA PRESSE
PARIS

possède l'« African Steamship Company » donne aux officiers le passeport à prix ordinaire. Le War Office ayant été préoccupé de leur sécurité dans les armes, il répond à la manière la plus gracieuse qu'il permettrait les échanges tout à fait, non seulement à l'expédition de la côte Ouest, mais aussi à celle de la côte Est. Le lieutenant Gandy et ses compagnons de voyage ont reçus toutes sortes d'encouragements. Arrivé sur les lieux, la première chose que le lieutenant Gandy se proposa de faire, ce sera d'attendre quelque peu la réception de l'ordre de Zanzibar. Il devra alors prendre la route vers le Zambèze, et arriver au port de Zanzibar. Il pourra alors rencontrer le docteur Livingstone dans cette contrée, un descendant du Louisiade et l'autre montant le Congo. L'autre expédition, dirigée sur Zanzibar, puis de la côte Est dans l'intérieur, est placée entièrement sous la direction du sir Bartle Frere.

Le directeur de la statistique municipale de la ville de Rome, M. Silvani, vient de publier son rapport sur le recensement de la ville de Rome, effectué le 31 décembre 1871. La population était de 247,397 âmes, soit 141,389 hommes et 106,108 femmes. Les causes principales de cette grande différence de population entre les sexes sont dues à l'élement militaire (garçons), à l'élément ecclésiastique (sacerdotes) et à l'élément administratif (hommes de culture). Dans cette colonie, on compte en effet 12,736 hommes et 2,550 femmes. Le rapport fait connaître que certaines parties de la population romaine sont dans des conditions sociales peu heureuses; leurs habitations malades, sans lumière, sans air, sont des plus déplorablement installées qu'on puisse imaginer; rien de semblable n'existe dans aucune autre ville italienne. Les conditions dans l'Agro romano sont, s'il est possible, encore plus mauvaises. On compte, dans l'Agro 439 habitations: 8 palais, 165 villas, 614 fermes, 17 chambres, 345 calmes et 49 granges. Il y a également 12 villages et 120 hameaux, et 10 postes de pharmacie. L'eau est à trois eaux de garçons et deux de filles. L'eau est de qualité médiocre. L'eau potable extrêmement rare. Vain n'est pas sauvage, et la sécurité publique laisse fort à désirer. Des mesures hygiéniques vont être prises pour améliorer la situation matérielle de ces habitants qui travaillent dans des conditions mauvaises et chez lesquels, par suite, la mortalité est très-grande.

Un savant médecin de Paris, aussi habile praticien qu'amateur de statistique, vient de présenter à l'Académie des sciences un long travail sur la physiologie médicale, dans lequel on trouve quelques faits curieux. Ainsi il résulte qu'un homme parcourt à l'âge de quarante ans à dormir pendant un espace de temps égal à 4,000 heures, et à se lever pendant 16,000 heures; qu'il mange 3,000 calories, et absorbe 2,500 litres d'eau; qu'il respire 1,000 litres, et échappe 1,000 litres; qu'il a absorbé pendant 500 et a suivi une quantité de 4,000. En outre, il n'a pas absorbé moins de 70,000 litres depuis 20,000 litres de vinasse, 5,000 litres de légumes, etc., détail très intéressant, il a bu 32,000 litres de liquides divers, formant un total de 300 pieds de supercherie, ou 90 pieds cubes. Ces 300 pieds sont mis sous étamine, des châles moyens!

On comprend aux Etats-Unis, en ce moment, un total de 60,852 millions de chemins de fer, dont la construction a été, en nombre, 3 millions de dollars ou 50,000 dollars le mille. Les chemins de fer achetés, construits l'an dernier, ont coûté 225 millions de dollars, à raison de 30,000 dollars le mille. La construction des lignes a commencé en 1861, et a atteint 7,000 mille contre 6,115 en 1869, et 4,691 en 1870. La quantité de chemins de fer construits de 1861 à 1861 a été de 20 pour 100 par an, et l'augmentation du tonnage de 50 pour 100. De 1861 à 1871, la quantité a été de 10 pour 100 et le tonnage de 23 pour 100 par an.

De l'eau comme antidote général.

Dans la séance de l'Académie des sciences du 16 septembre dernier, M. le docteur Notter a fait connaître les résultats étonnantes qu'il a obtenu en traitant les choléraïques simples par absorption d'eau tiède. De l'eau et eau tiède, riche que de l'eau, et l'un par l'autre, il a obtenu des résultats étonnantes, et il a obtenu tout simple date de l'eau. Il y a deux stades qu'il était proposé déjà par Sydenham, une grande gloire pour l'Angleterre, et que le public ne connaît guère que par le landau qui porte son nom. Sydenham part de ce principe que nous devons posséder autour de nous des éléments de guérison en abondance. Les remèdes les plus simples sont les meilleures. Le médecin anglais cite en particulier l'eau. Voici, dit-il, un des remèdes les plus puissants qui nous possésons. Il faut savoir s'en bien servir, et il rapporte que ce propos complique l'administration comme antidote général. Un dominoque britannique a prononcé comme aphorisme: « L'eau est le meilleur remède contre tout mal ». Il y avait déjà une heure, quand Sydenham fut appelé, que le malade ne renouait pas l'assimilé corset, on lui donna les plus violentes que nous possédions. Le malade était en proie à des douleurs intolérables. Sydenham, pour tout remède, ordonna de faire chasser de l'eau et prescrivit de lui administrer de l'eau tiède à hautes doses, 12 pinte pour commencer, c'est-à-dire la valeur d'un seau environ.

L'ordonnance fut scrupuleusement suivie; le malade吸收iónt plusieurs putes au delà de toute indigence. L'eau jour après, il était hors de danger. Il lui restait seulement une grande irritation du tube intestinal, que l'on fit disparaître par un régime adoucissant composé de petit-lait et de boissons gommées.

Il y réfléchissait quelque peu, il est difficile de ne pas trouver très-pratiquement même logique la méthode de Sydenham. Pratique, car l'eau est le seul remède que l'on puisse toujours trouver à sa portée; logique, car l'eau absorbée en grande quantité dilue le poison, le rend inert et, irritant l'organisme, tend à augmenter les sécrétions dans une proportion extraordinaire.

Il se rappela alors que les poisons, qu'ils touchent et exigent qu'on neutralise immédiatement leur action; les autres n'agissent que progressivement et finissent par paralyser le système nerveux. Ces deux classes de poisons doivent être expulsées du corps le plus vite possible. Or l'eau pourrait bien suffire dans les deux cas. A doses très-forte, elle peut neutraliser les poisons les plus violents, comme l'acide sulfurique, l'acide azotique, l'acide chlorhydrique, le sulfureux corrosif, la potasse, la soude, l'ammoniaque, etc. La preuve, c'est que toutes ces substances échappent à l'absorption de l'eau sans empêcher en aucun cas l'assimilation ou médicamentation. Aussi, quand une personne évolue par maladie de l'huile de vitrol, de l'eau forte, de l'eau de cuivre, de l'eau secondée, etc., etc., au lieu de perdre un temps précieux à

courir chez le médecin et le pharmacien, on peut lui administrer immédiatement de l'eau ordinaire, tiède de préférence, mais rapidement à grande dose: depuis cinq à six litres jusqu'à vingt litres; il faut soumettre le patient à la question par l'eau.

Le mal agira sur les quatre voies d'absorption du poison : les vomissements, les purgatifs, les urines, les sueurs; par les deux premières voies, elle chassera le poison qui est encore dans l'estomac ou dans l'intestin; par les deux dernières, elle chasse le poison qui est dans la circulation.

Sydenham, considérait le choléra comme un vrai empoisonnement, le traitait déjà par ce qu'il appellait « le lavage intestinal ». Il prescrivait à de très-hautes doses des diastases légères, comme l'eau de poulet, l'eau de veau, préparée en faisant bouillir 30 grammes de rouelle de veau dans deux litres d'eau. Cette pratique fut accueillie par beaucoup d'autres médecins; mais ensuite abandonnée. Et cependant la soupe inextinguible des choléraïques indiquait comme un besoin de la nature la nécessité d'absorber beaucoup d'eau. C'est pourquoi, lorsque le choléra épidémique fut arrivé à Paris, on donna à la population de l'eau forte, au point que le sang devint épais et poisseux comme de la gelée de groseille et ne peut plus circuler dans les vaisseaux, ce qui devient vite pour le malade une cause d'asphyxie.

Cependant, au commencement du siècle, Scott essaya, dans l'Inde, la méthode Sydenham, et il avoue qu'il eut grandement à s'en louer. En 1819, Thosier comprit trente-deux succès sur trente-deux choléraïques à la dernière période.

M. Notter a également cherché à constater les résultats de l'emploi, et ses conclusions sont absolument favorables à la médication par l'eau. M. Notter est de l'avis de M. Bouillaud; pour lui, il n'y a pas deux choléraïques, il n'y en a qu'un; aussi traiterait-il de la même façon le cholera nostrum et le cholera asiatique. Il administre purement et simplement de l'eau.

Il ne faut pas, dit le savant médecin, se préoccuper des vomissements; ils sont aussi insignifiants que ceux du mal de mer; on pourrait même soutenir qu'ils se produisent, car si le cholera est réellement un empoisonnement, c'est-à-dire qu'il ne possède pas de favoris, il devrait avoir un antidote; or, c'est d'ailleurs la composition du sang en faisant sortir du corps une quantité d'eau exagérée; aussi l'administration de l'eau à grande dose est-elle indiquée pour rendre au sang sa fluidité normale.

Doigt, il y a quelques années, M. le docteur Lorain, à l'hôpital Saint-Antoine de Paris, eut la pensée d'ouvrir la veine d'un choléraïque et d'y insérer à plusieurs reprises de l'eau tiède.

Le malade revint rapidement à la santé. Le procédé de Sydenham est encore plus élémentaire; il suffit de faire absorber l'eau par le canal digestif au lieu d'ouvrir la veine. M. Notter a donc adopté et s'en tient à ce moyen pour éviter tout malaise; mais les vomissements qui surviennent pendant les premières heures à l'aide d'une eau gazeuse apaisent la tisane, et ne gênent pas l'absorption de l'eau de salé et de l'eau de gomme. Il fait passer ce mélange par verro, comp. sans eau-sapin interprétation, et les malades s'y présentent d'autant mieux qu'ils sont drivés d'une soif ardente.

Au bout d'un temps variable, dix à douze heures, quelquesfois plus tôt, quelquesfois un peu plus tard; les vomissements s'arrêtent, la réaction se produit, la peau se recouvre, la couleur bleutée de la face revient au rose normal.

M. Notter a également traité l'individu qui préconisait les résultats qu'il a obtenu lui-même et ceux qu'il a rencontrés à l'étranger. M. Notter a, comme on le rappelle, rendu pendant la guerre de véritables services en procurant la poudrière d'hôpital, sans ses formes les plus graves, avec de la poudre de camphre. Le pansement empêche souvent d'abord l'insécurité; il est aujourd'hui adopté dans beaucoup d'hôpitaux; peut-être conviendrait-il, avant de reculer, à cause de sa simplicité même, le traitement du cholera par l'eau, étudier son action, de le soumettre à une épreuve severe, mais sérieuse. En parallèle malicie, on ne saurait trop multiplier les casse, jusqu'à ce que la science ait prononcé en dernier ressort.

(Excluse.)

Les gâtes de la correctionnelle. — Un homme contrit.

Il n'y a vraiment pas moyen, dit le Dröhl, d'être bien sévère pour un homme aussi indigne contre lui-même que l'est le prévenu qu'en va commettre. Si l'individu était juif, il serait déshonoré, tant il rit; mais, malheureusement, c'est le tribunal qui doit regarder. Déjà condamné à une peine assez grave, le prévenu a été gracié un 15 août.

M. le président. — Il faut se montrer très-vigilant quand on est dans une telle position.

Le prévenu. — Eh ! mon Dieu ! je me mœturne ce que vous dites ! Je ne sais pas ce que c'est, mais ça ne fait rien sans le boisson ; c'est la boisson qui est cause que je ne me mœuvre pas comme vous dites ! Je ne sais pas ce que c'est, mais ça ne fait rien.

M. le président. — En effet, vous étiez ivre ; vous avez traité les agents de je ne sais combien d'épithètes ; j'en lis la une assez juif kynérale : « Saligots, versailleurs... »

Le prévenu. — Oui ! Ah ! c'est juif, c'est du propre ! Saligots, va ! tu me prends pour un juif ?

M. le président. — Où avez-vous à dire ?

Le prévenu. — Je vais vous dire, je suis d'un sang violent, surtout quand je suis en ribote.

M. le président. — Vous êtes toujours ivre.

Le prévenu. — Ça vient de chagrin d'avoir perdu ma femme il y a huit jours.

M. le président. — Et vous cherchez des consolations dans le vin ; ça n'inspire pas les agents.

Le prévenu. — Je n'ai pas connaissance de rien de tout ; je me rappelle seulement mes torts, par la chose que vous me le dites, voilà tout.

L'agent expose les faits et ajouté qu'il pose les cris et les outrages qui continué jusqu'à minuit.

M. le président. — Le prévenu était-il ivre ?

L'agent. — Il ne l'était plus, monsieur le président, et il a crié de huit heures à minuit sans s'arrêter.

Le prévenu. — Ah ! c'est juif, c'est du propre ! Saligots, va !

M. le président. — Edna, c'est tout ce que vous avez à dire ?

Le prévenu. — Je suis juif, je suis juif, la boisson ; je suis une saloperie, un rifi fu tout, un pognouf ; je m'en rapporte à la

juridiction de votre exerz indulgent.

Le tribunal l'a condamné à quinze jours de prison.

